
第一階段評鑑委員之建議回答 

 

一 、目標、核心能力與課程設計 

訪評意見 意見回答 備註(已改

善/改善中) 

1. 該系資源有限，教學、研

究、服務宜聚焦在系裡師資

在化學和物理專長的交

集，將有助於目標 2的落

實。 

依照委員建議於100學年下學期開設以下課程

加強物理與化學之交集，並落實目標二。 

1.大二共選「自然科學概論」由(胡焯淳與陳孟

炬老師)合開。 

2.應化四「奈米光譜分析」 (邱泰家老師與黃

俊元老師)合開。 

3.光電學程-「奈米生醫光電」 (邱泰家老師與

廖尉岑老師)合開。 

4.應化四「化學書報討論(二)」 (林家慶老師與

廖尉岑老師)合開。 

5.應化四「基因體及蛋白質體學」 (廖尉岑老

師與白明忠醫師(兼任)合開。 

研究方面目前有廖尉岑老師與林志銘老師之

生醫光電檢測合作，邱泰嘉老師與黃俊元老師

之海洋生質能源開發研究等。 

已改善 

2.  該系宜將農產品檢驗中心

之資源擴展應用到環境檢

驗，配合相關機構，協助解

決地方產業遇到的問題；同

時建請校方配合建立一般

國立大學的經費管理制

度，以利落實目標 3。 

農產品檢驗中心除負責臺東地區農產品檢驗

外，在 2011 年之塑化劑風暴中，檢驗中心亦

申請認證，經衛生署食品與藥物管理局核可公

告為塑化劑檢驗實驗室之一，服務食品與環境

業者與機關團體檢驗食品與環境樣品中之塑

化劑含量。 

 

已改善 

3. 宜調查地方單位應用科技

人才之需求，擴大配合例行

性、短期性、證照的在職進

修課程之推廣，以利落實系

所目標 4 

 

目前本校之在職進修班級包含大學部之綠色

科技學士班與研究所之綠色產學碩士班，均為

理工學院下所設置，結合理工學院各科系教師

之專長指導學生，本系教師在上述兩種班別中

均扮演重要之角色，協助課程授課與學生之研

究需要。本系為引起學生學習動機鼓勵學生參

與勞委會或其他機構之證照考試每年均有一

已改善 



定之成果(佐證資料： 17證照取得人數) 

4. 理工學院為實驗導向，教學

及研究資源需求相對其他

學院較高，加上該科系學生

數與教師結構相較於其他

系所明顯較高，宜積極促請

校方參考一般國立大學對

院系之評量及資源分配措

施，爭取更多的資源，以助

整體目標之落實。 

本校之經費分配有一定之公式，誠然對理工科

系較為不利，但而鼓勵對外爭取經費，本校可

依爭取之經費相對補助編列校內配合款，以 99

年度為例本系由國科會爭取核心設施500萬經

費，因此可向學校額外爭取約 300萬補足款項

購買 400MHz 之核磁共振光譜儀。同時依據本

校之補助辦法，可於計畫通過後申請學校額外

之配合款，鼓勵同仁對外爭取計畫。   

已改善 

5. 因實驗室之建立費時費

力，不易短期見效，光電物

理組宜考慮延聘理論計算

教師，除使學生具備產業界

所需人才之程式編寫能

力，亦可提高該系論文發表

之可見度及研究成果。 

本校由於的處偏遠，聘請教師必須考量教師本

身之意願同時本校能提供之額外資源有限，未

來增加員額時將以理論計算與物理化學等領

域為優先考量。 

 

改善中 

6. 化學組新聘師資宜以物理

化學專長為優先，以解決教

學需求。 

本系黃惠信老師於 100/1/31 日退休，經學校同

意增聘助理教授以上 1員，已公告以物理化學

專長為優先。 

已改善 

7. 宜於未來分系前考慮合

(併)班上課，或增加一些跨

領域專題指導課目，使教師

上課之時數能更有彈性。 

目前由於班級人數眾多且臺東校區內無大型

的教室較難做到「大班授課小班輔導」，因此

仍以分班上課為原則，103 搬遷至知本校校區

後將有硬體可配合。但現在仍有物理與化學教

師共同指導學生從事海洋生質能與生醫光電

檢測之專題研究。 

已改善 

 

二、課程設計與教師教學 

訪評意見 意見回答 備註(已改

善/改善中) 

1.宜思考課程結構上結合化

學與物理專業之課程，針對

應用科學專業方面思考課

目前學校仍無法提供額外的兩名員額，讓本系

分成物理與化學兩系。課程結構方面已陸續設

計一些課程是結合物理與化學專業的老師合

改善中 



程結構，或增加教師員額分

成兩個系，以符合該系目前

之中、長程規劃。 

授，如奈米光譜分析。 

2.宜於 1至 2年內增聘 2位教

師，以減輕教師負擔，使選

修科目支開設更廣泛及多

元。 

目前學校仍無法提供額外的兩名員額，本系仍

透過資深教師退休，增聘年青優秀教師，讓選

修科目開設更多元化。 

改善中 

3.該系宜加強專業課程，規劃

符合師資人力及專業能力

的基礎應用物理課程，加強

學生在實驗課的實際操作

能力，提供較完整的數值模

擬計算的系列課程，以期訓

練出與眾不同、兼具計算、

實際操作及建立理論模型

的學生。 

已依照委員的建議，在基礎物理課程中加強學

生的實驗課程的實際操作能力，提供較完整的

數值模擬計算的課程。本年度開始之物理實驗

(三)與(四)，將於上下學期同時開課，以利學

生可交叉選修，可顧及目前教學實驗套數與學

生學習之需要，並加強學生實際操作能力之提

升。 

已改善 

4.宜加強物理課程四大基本

力學之課程、物理數學、電

子學、光學、軟體計算能力

之深化培育，以培養學生對

產業環境之適應。 

已依照委員的建議，這些課程的授課教師會於

教學內容中加強學生的力學之課程、物理數

學、電子學、光學、軟體計算能力。 

已改善 

5.應用物理組的量子物理

〈下〉及熱物理〈下〉可考

慮改為必修或必選修，使基

礎不致忽略，且物理實驗

〈三〉、〈四〉也可改為必修

或必選修，以補充實作課程

之不足。 

已依照委員的建議，將量子物理〈下〉、熱物

理〈下〉、物理實驗〈三〉和〈四〉改為必修。

加強學生基礎學科能力與實驗操作之能力。 

已改善 

6.一年級基礎實驗可考慮加

入一些簡單的力學、熱、流

體的手動實驗，使學生的基

礎實作能力更廣泛。 

目前已嘗試增加一些簡單的動手做實驗，讓學

生的基礎實做能力更廣泛。 

改善中 

7.宜將專題研究增加為兩學

分課程並提高名額，且建議

提前至三年級上學期開始

選修，不僅有利師生互動，

也利於學生參考研究所推

甄，教師鐘點則以所指導的

專題數來計算。 

已依照委員的建議，將專題研究提前至三年級

上學期開始。因此專題研究將有四個學期，每

學期一學分。共四學分，同時學生須於畢業前

參加壁報論文競賽，提升學生參與專題研究之

意願，並加強學生專題研究之能力。 

已改善 

8.宜將光電物理及奈米化學

兩班相似科目合班上課，以

由於目前學校適合兩班同時上課的大教室非

常少，所以暫時無法合班上課。本系已兩組教

改善中 



減輕教師負擔，並將專題計

畫數及〈未來〉指導研究生

人數納入教師教學時數計

算，有效估計並控制教師教

學負擔。 

師共同開設選修課，減少教師教學負擔。另

外，已建議學校將專題計畫與研究生人數納入

時數計算，有效評估與控制教師的教學負擔。 

9.宜盡可能使每一科目在一

週內的課稍加分散〈排成

一、二節或二、一節〉，以

減少連續上課之情形。 

已按照委員的建議排課，目前三小時的課程皆

拆成一、二節或二、一節，減少連續上課的情

形。 

已改善 

10.宜參考高年級學生對選修

課程及開課頻率之意見，作

為檢討改進課程之依據。 

已針對高年級的學生開設選修課程，並依照學

生選修課及開課頻率的意見，作為課程改進的

依據。並聘請兼任教師協助教學，已符合學生

修課需求。 

已改善 

 

三、學生學習與學生事務 

訪評意見 意見回答 備註(已

改善/改

善中) 

1.宜爭取降低該系學生修習國小

教育學程門檻，使學生就業出

路多元。 

由於教育部國小教育學程人數限制，本校限

制師範學院學生方能選修，本系學生僅能選

修幼教學程或特殊教育學程，將持續向學校

爭取以利國小科學教育師資之培育。 

改善中 

2. 宜改善教室太小而無法容納選

課學生之情形，並注意科學館

上課教室的清潔，以及加裝男

廁入口大門，讓學生能有較舒

適的學習環境。 

已積極協調總務處整理臺東校區閒置教室，

目前已有 C201 教室，可容納 80人，且教學

設備均已妥善配置，每學期至少有三門課以

上使用這新教室。並搭配工讀生進行教室環

境整潔維護並請班代在班級上宣導教室整潔

的工作。總務處並已於男廁入口加裝大門。 

已改善 

3. 宜添購足夠之實驗儀器（如核

磁共振儀等）和耗材，並向校

方爭取相關經費，以確保學生

學習權益，提升教學效果。 

本系已向國科會爭取貴重儀器，於 99學年度

爭取 500萬，再配合學校配合款約 300 萬，

已於 100年八月中旬購置並安裝完成核磁共

振儀。目前除了可提升老師學術研究，亦可

幫助開設相關課程如：有機光譜學，來提升

教學。 

已改善 

4. 宜於實驗課程開始前，教授學

生一定時數的環境安全衛生課

程訓練，確實督促學生遵守實

驗室安全規範，並強化實驗室

之安全管理，如：實驗室內應

全時戴護目鏡。 

每學期實驗的第一堂課均會配合總務處環保

組實施環境安全衛生課程訓練，環保組會做

成紀錄。尚有不足處如實驗過程全程配戴護

目鏡，已於 99 學年度第一學期全面開始強制

實施。 

已改善 



5. 建議每年繼續舉辦「兒童冬令

科學營」，以持續培養學生團隊

合作及領導能力，並回饋地方

鄉里。 

謝謝委員建議和鼓勵，全體系上老師會持續

鼓勵學生繼續舉辦「兒童冬令科學營」，讓學

生利用課餘培養團隊合作及領導能力，並回

饋地方鄉里。2012年舉辦的時間為元月

18~20日，有將近七十位國小學童參加，活

動圓滿成功。 

持續進

行 

6. 該系宜向校方爭取及提供給學

生足夠的工讀生名額及工讀機

會，並可多向企業界募款或設

置獎學金，以協助學生降低經

濟壓力。 

幫助系上清寒學生是系上每位老師努力的目

標，本系專用之「官家鏢教授清寒獎學金」

每年均幫忙同學專心就讀，同時系上老師亦

努力爭取計畫，讓學生參與計畫領取工讀金

外，亦透過各種管道爭取經費，如：高高屏

教育資源中心等，來降低學生經濟壓力。 

改善中 

7. 宜向學生加強宣導選修課程之

相關規定，暑假期間若系上不

開暑修課程，宜鼓勵學生參加

校外之暑修課，可減少延畢人

數。 

已於老師系上會議或學生系務大會上宣導，

並請系上助理幫忙收集相關學校開暑修課程

資訊，公布網頁上或公告欄供需要學生參

考。本系並已開設暑修減少延畢人數。 

改善中 

 

四、研究與專業表現 

訪評意見 意見回答 備註(已

改善/改善

中) 

1. 宜成立碩士班及博士班，並設立獎學金以

吸引外地人才及留下該系之優秀學生，增

加研究人力之質與量，以利教師及研究。 

目前 100學年度本系已向教育部提

出增設應用科學研究所申請，希望

增加研究人力。 

已改善 

2. 宜整合物理及化學教師之研究專長，提出

特色研究領域，申請並執行大型之研究計

畫，以彰顯該系之特色。 

目前本系已有多位物理群與化學

群老師之間的合作，包含林志銘老

師與化學群廖尉岑老師合作生醫

檢測相關研究，邱泰嘉老師與黃俊

元老師合作海洋生質能之研究等,

將來並將共同提出中大型計畫。 

已改善 

3. 宜對研究能量較缺乏之教師，加以輔導並

提供機會，協助並促其提升研究能量和成

果。 

本系將引導教師加強校內或校外

之合作，藉由校內外研究能量較高

之研究團隊，提升本系之研究能

量。 

改善中 

4. 宜辦理雙向國際學術交流，邀請國外學者

參與該系學術活動，增加學生之國際視

野。 

系上將繼續邀請國內外專家學者

進行學術演講及舉辦研討會；並進

行國際交流活動(例如:2011年本系

10名學生參加海峽兩岸科學活動

競賽等)。 

已改善 



5. 宜儘早增聘 2位教師，減輕教師授課負

擔，以從事研究或進修。 

本系已向學校增取教師名額，並進

行專任教師增聘工作，目前員額為

超編一人。 

改善中 

6. 宜加強與其他南北部鄰近地區的大學合

作研究及教學聯盟，形成東部研究及教學

聯盟據點，以獲取更多研究及教學資源。 

本校已加入高高屏教學資源中

心，並與南部數間大學進行教學與

研究合作，成立伙伴學校關係。 

已改善 

 

五、畢業生表現 

訪評意見 意見回答 備註(已改

善/改善中) 

1. 宜繼續輔導自然科學教育

學系畢業生進入就業市場或

設立在職碩士專班，給予過去

畢業生進修第二專長之機

會，以符合就業市場之需求。 

本系進行品質改善之計畫與落實的情形:本系除

了開辦證照輔導班(96年至今)以及開設與鼓勵自

然科學教育系學生修習生實用課程包含 98~100

年度光電科技學分學程 ，以提高其第二專長之能

力，同時協助畢業學生進入職場，並配合理工學

院已設立之綠色能源產碩班鼓勵自然科學教育

系畢業生進修第二專長或繼續在學術上深造，且

已有 3位在職進修學生由本系老師進行指導，其

中有一位研究生為自然科學教育系 99年度畢業

生，本系亦已提出碩士班設立計畫書爭取學校支

持，並鼓勵自然科學教育系畢業生回校進修。 

已改善 

 

 

 
 


